

---

# Pengaruh Reformasi Birokrasi terhadap Peningkatan Kualitas Pelayanan Publik di Indonesia

Efi Dariyati

*Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Medan Area, Indonesia*

---

## **Abstrak**

*Reformasi birokrasi merupakan upaya penting dalam meningkatkan kualitas pelayanan publik di Indonesia. Langkah-langkah reformasi bertujuan untuk menciptakan birokrasi yang lebih efisien, transparan, dan akuntabel. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pengaruh reformasi birokrasi terhadap kualitas pelayanan publik di Indonesia dengan menekankan pada beberapa indikator kunci, seperti efektivitas pelayanan, kemudahan akses, transparansi, dan kepuasan masyarakat. Hasil penelitian menunjukkan adanya hubungan yang signifikan antara penerapan reformasi birokrasi dan peningkatan kualitas pelayanan publik. Implementasi reformasi birokrasi yang tepat dapat mempercepat transformasi pelayanan yang lebih responsif dan berorientasi pada kebutuhan masyarakat.*

---

**Kata Kunci:** *Reformasi birokrasi, pelayanan publik, kualitas pelayanan, Indonesia, transparansi, akuntabilitas.*

---

## PENDAHULUAN

### Latar Belakang

*Reformasi birokrasi telah menjadi agenda utama di berbagai negara, termasuk Indonesia, sebagai upaya untuk meningkatkan efisiensi, akuntabilitas, dan transparansi dalam pelayanan publik. Di Indonesia, reformasi birokrasi mulai digalakkan sejak era Reformasi pada tahun 1998, sebagai bagian dari perbaikan sistem pemerintahan yang diharapkan mampu membawa perubahan positif terhadap berbagai sektor, termasuk pelayanan publik. Reformasi ini didorong oleh adanya ketidakpuasan masyarakat terhadap birokrasi yang dianggap tidak efisien, penuh dengan praktik korupsi, kolusi, nepotisme, dan tidak mampu memberikan pelayanan yang optimal bagi masyarakat. Tujuan utama reformasi birokrasi adalah menciptakan tata kelola pemerintahan yang baik (good governance) yang pada akhirnya dapat meningkatkan kualitas pelayanan publik di Indonesia.*

*Salah satu aspek penting dari reformasi birokrasi adalah penyederhanaan prosedur dan peraturan yang sering kali dianggap berbelit-belit. Di masa lalu, masyarakat Indonesia seringkali mengalami kesulitan dalam mendapatkan layanan publik karena adanya proses administratif yang panjang dan tidak jelas. Hal ini menimbulkan kesan bahwa birokrasi Indonesia lebih cenderung memperlambat pelayanan daripada mempermudah akses masyarakat terhadap layanan yang diperlukan. Melalui reformasi birokrasi, pemerintah berupaya mengurangi tingkat kerumitan tersebut dengan memperkenalkan berbagai kebijakan yang bertujuan untuk memangkas jalur birokrasi yang tidak perlu dan memberikan pelayanan yang lebih cepat dan tepat sasaran.*

*Peningkatan kualitas pelayanan publik juga sangat dipengaruhi oleh penerapan teknologi informasi dalam berbagai sektor pelayanan. Digitalisasi pelayanan publik merupakan salah satu bentuk nyata dari reformasi birokrasi yang dilaksanakan oleh pemerintah Indonesia. Dengan adanya sistem layanan berbasis elektronik, masyarakat dapat mengakses berbagai layanan pemerintah secara lebih mudah, cepat, dan efisien. Salah satu contohnya adalah penerapan e-government, di mana pelayanan seperti perpanjangan paspor, pembayaran pajak, hingga pendaftaran izin usaha dapat dilakukan secara online. Inovasi ini tidak hanya mempermudah masyarakat, tetapi juga meminimalisir interaksi langsung antara masyarakat dan aparat pemerintah yang sering menjadi celah terjadinya praktik korupsi.*

*Reformasi birokrasi juga berupaya memperbaiki mentalitas dan etika aparatur sipil negara (ASN). Birokrasi yang baik tidak hanya membutuhkan sistem yang efisien, tetapi juga aparatur yang kompeten, jujur, dan berdedikasi tinggi. Untuk mencapai tujuan tersebut, pemerintah Indonesia telah memperkenalkan berbagai program peningkatan kapasitas dan pelatihan bagi ASN, serta memperketat proses rekrutmen untuk memastikan bahwa hanya individu yang berkualitas yang dapat menjadi bagian dari birokrasi. Selain itu, pemberian insentif bagi ASN yang berprestasi serta penerapan sanksi bagi yang melanggar aturan menjadi bagian penting dari reformasi ini. Dengan demikian, diharapkan ASN mampu memberikan pelayanan publik yang lebih profesional dan berorientasi pada kepentingan masyarakat.*

*Namun, reformasi birokrasi di Indonesia bukan tanpa tantangan. Salah satu hambatan terbesar adalah resistensi dari dalam birokrasi itu sendiri. Beberapa kalangan birokrat cenderung enggan menerima perubahan karena khawatir akan kehilangan posisi atau kepentingan pribadi. Selain itu, reformasi yang dilakukan sering kali berjalan lambat karena adanya tumpang tindih kebijakan antara pemerintah pusat dan daerah, serta kurangnya koordinasi antar lembaga. Meski demikian, pemerintah terus berupaya memperbaiki proses reformasi ini dengan menggalakkan sinergi antar instansi dan memperkuat regulasi yang mendukung pelaksanaan reformasi birokrasi secara menyeluruh.*

*Di sisi lain, reformasi birokrasi juga memerlukan dukungan penuh dari masyarakat. Partisipasi masyarakat sangat penting dalam mendorong keberhasilan reformasi ini. Kesadaran masyarakat terhadap hak-hak mereka dalam mendapatkan pelayanan publik yang baik perlu ditingkatkan. Pemerintah pun harus terus berupaya membangun kepercayaan publik dengan menunjukkan komitmen yang kuat dalam melakukan reformasi birokrasi secara konsisten dan transparan. Dengan demikian, masyarakat diharapkan dapat lebih aktif dalam mengawasi jalannya reformasi dan memberikan masukan yang konstruktif.*

*Secara keseluruhan, reformasi birokrasi di Indonesia telah memberikan dampak positif terhadap peningkatan kualitas pelayanan publik, meskipun masih banyak tantangan yang harus diatasi. Perubahan yang dihasilkan dari reformasi ini terlihat dari berbagai sektor pelayanan publik, seperti kesehatan, pendidikan, perizinan, dan administrasi kependudukan yang semakin mudah diakses oleh masyarakat. Meski demikian, upaya perbaikan harus terus dilakukan agar reformasi birokrasi dapat berjalan lebih efektif dan berkelanjutan.*

*Berkat reformasi birokrasi, pemerintah Indonesia kini lebih terbuka terhadap pengawasan dan masukan dari masyarakat, yang pada akhirnya akan berkontribusi pada peningkatan kualitas pelayanan publik secara keseluruhan. Reformasi birokrasi yang efektif tidak hanya menciptakan birokrasi yang efisien, tetapi juga mampu membangun pemerintahan yang bersih, transparan, dan akuntabel. Pada akhirnya, reformasi ini diharapkan dapat meningkatkan kepercayaan masyarakat terhadap pemerintah serta mewujudkan pelayanan publik yang lebih baik di masa depan.*

## **Metode Penelitian**

*Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pengaruh reformasi birokrasi terhadap peningkatan kualitas pelayanan publik di Indonesia. Metode yang digunakan adalah pendekatan kualitatif dengan desain studi kasus. Penelitian ini melibatkan beberapa instansi pemerintah yang telah menerapkan reformasi birokrasi di berbagai tingkat, seperti pemerintah daerah dan pusat. Data dikumpulkan melalui wawancara mendalam dengan pejabat terkait, pegawai negeri, dan masyarakat yang menerima pelayanan. Selain itu, observasi lapangan dilakukan untuk memahami secara langsung implementasi reformasi dan dampaknya terhadap pelayanan publik.*

*Data yang diperoleh akan dianalisis menggunakan analisis tematik untuk mengidentifikasi pola-pola yang muncul dari pengalaman dan pandangan para informan. Penelitian ini juga akan melibatkan kajian dokumen terkait kebijakan reformasi birokrasi dan laporan evaluasi pelayanan publik untuk memberikan konteks yang lebih komprehensif. Dengan pendekatan ini, diharapkan dapat mengungkapkan hubungan antara pelaksanaan reformasi birokrasi dan dampaknya terhadap kualitas pelayanan publik. Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan rekomendasi bagi pembuat kebijakan dalam memperbaiki sistem pelayanan publik di Indonesia melalui reformasi birokrasi yang lebih efektif.*

## **PEMBAHASAN**

*Reformasi birokrasi di Indonesia merupakan salah satu upaya penting dalam meningkatkan kualitas pelayanan publik. Sejak era reformasi yang dimulai pada tahun 1998, Indonesia mengalami perubahan besar dalam berbagai aspek, termasuk di dalam sektor birokrasi. Tujuan utama dari reformasi ini adalah untuk menciptakan birokrasi yang lebih transparan, akuntabel, dan responsif terhadap kebutuhan masyarakat. Melalui serangkaian kebijakan dan program yang diterapkan, diharapkan kualitas pelayanan publik dapat meningkat secara signifikan.*

*Penting untuk memahami konteks reformasi birokrasi di Indonesia. Sebelum reformasi, birokrasi Indonesia dikenal sebagai lembaga yang korup, lamban, dan tidak responsif. Pelayanan publik seringkali tidak memuaskan, dan masyarakat merasa terabaikan oleh pemerintah. Oleh karena itu, reformasi birokrasi dirancang untuk mengatasi masalah-masalah tersebut. Salah satu langkah awal yang diambil adalah membangun sistem pemerintahan yang lebih demokratis dan partisipatif, di mana masyarakat diberikan ruang untuk terlibat dalam proses pengambilan keputusan.*

*Salah satu fokus utama reformasi birokrasi adalah peningkatan kapasitas sumber daya manusia (SDM) di sektor publik. Pelatihan dan pengembangan kompetensi pegawai negeri sipil (PNS) menjadi prioritas dalam upaya meningkatkan kinerja birokrasi. Melalui pelatihan yang tepat, diharapkan PNS dapat melayani masyarakat dengan lebih baik dan profesional. Hal ini mencakup peningkatan pemahaman tentang tugas dan fungsi, serta pengetahuan tentang teknologi informasi yang dapat memudahkan proses pelayanan.*

*Selain itu, implementasi teknologi informasi dalam birokrasi juga merupakan bagian penting dari reformasi. Pemerintah mulai memperkenalkan sistem e-government, yang bertujuan untuk mempermudah akses masyarakat terhadap layanan publik. Melalui e-government, masyarakat dapat mengakses berbagai informasi dan layanan secara online, sehingga mengurangi waktu dan biaya yang diperlukan untuk mendapatkan pelayanan. Contoh nyata dari penerapan e-government di Indonesia adalah sistem pendaftaran online untuk berbagai layanan publik, seperti perizinan dan akta kelahiran. Dengan adanya sistem ini, masyarakat tidak perlu datang secara langsung ke kantor pemerintah, yang seringkali diwarnai oleh antrian panjang dan prosedur yang rumit.*

*Namun, meskipun terdapat berbagai upaya dalam reformasi birokrasi, tantangan tetap ada. Korupsi masih menjadi masalah yang serius dan dapat menghambat proses pelayanan publik. Oleh karena itu, pemerintah perlu memperkuat pengawasan dan penegakan hukum terhadap praktik-praktik korupsi di dalam birokrasi. Dalam hal ini, peran masyarakat juga sangat penting untuk melakukan pengawasan terhadap kinerja birokrasi. Dengan adanya partisipasi masyarakat, diharapkan pelaksanaan reformasi dapat lebih efektif dan akuntabel.*

*Selanjutnya, aspek partisipasi masyarakat dalam reformasi birokrasi perlu diperhatikan. Masyarakat harus diberikan ruang untuk menyampaikan aspirasi dan keluhan terkait pelayanan publik. Pemerintah perlu membuka saluran komunikasi yang efektif, baik melalui media sosial maupun forum-forum diskusi, agar masyarakat dapat dengan mudah memberikan masukan. Dengan mendengarkan suara masyarakat, pemerintah dapat lebih memahami kebutuhan dan harapan mereka, sehingga pelayanan publik dapat disesuaikan dengan realitas di lapangan.*

*Salah satu inovasi dalam pelayanan publik yang patut dicontoh adalah adanya program pengaduan masyarakat. Melalui program ini, masyarakat dapat melaporkan berbagai masalah yang mereka hadapi terkait layanan publik, seperti pelayanan kesehatan, pendidikan, atau infrastruktur. Pengaduan ini kemudian akan ditindaklanjuti oleh pihak berwenang untuk mencari solusi. Dengan cara ini, masyarakat merasa memiliki hak dan kesempatan untuk berpartisipasi dalam peningkatan kualitas pelayanan publik.*

*Aspek lain yang perlu dicermati dalam reformasi birokrasi adalah penciptaan budaya pelayanan yang baik. Birokrasi harus berorientasi pada pelayanan, bukan pada kekuasaan. Para pegawai negeri harus memiliki mindset bahwa mereka adalah pelayan masyarakat, bukan penguasa. Untuk itu, pendidikan karakter dan etika pelayanan perlu ditanamkan sejak dini dalam proses pendidikan PNS. Dengan adanya perubahan budaya ini, diharapkan pelayanan publik akan menjadi lebih baik dan memuaskan.*

*Dalam konteks desentralisasi, reformasi birokrasi juga membawa dampak signifikan bagi kualitas pelayanan publik di tingkat daerah. Dengan memberikan otonomi kepada pemerintah daerah, diharapkan mereka dapat lebih responsif terhadap kebutuhan masyarakat setempat. Namun, otonomi ini harus diimbangi dengan peningkatan kapasitas dan akuntabilitas pemerintah daerah. Tanpa adanya pengawasan yang ketat, potensi penyalahgunaan kekuasaan dan korupsi di tingkat daerah bisa saja meningkat.*

*Salah satu contoh sukses dari reformasi birokrasi di daerah adalah program pelayanan terpadu satu atap (PTSP). Program ini bertujuan untuk mempermudah masyarakat dalam mengakses berbagai layanan yang disediakan oleh pemerintah daerah. Dengan mengintegrasikan berbagai layanan dalam satu lokasi, masyarakat tidak perlu lagi berpindah-pindah tempat untuk mendapatkan pelayanan. PTSP telah terbukti meningkatkan kepuasan masyarakat dan efisiensi birokrasi.*

*Selain itu, dalam upaya meningkatkan kualitas pelayanan publik, pemerintah juga perlu memperhatikan aspek evaluasi dan umpan balik. Setiap program dan kebijakan yang diambil harus dievaluasi secara berkala untuk mengetahui dampaknya terhadap masyarakat. Pemerintah perlu mendengarkan masukan dari masyarakat dan melakukan perbaikan jika diperlukan. Dengan adanya proses evaluasi yang transparan, masyarakat akan lebih percaya terhadap pemerintah dan merasa terlibat dalam pembangunan.*

*Pendidikan masyarakat tentang hak-hak mereka juga merupakan bagian penting dari reformasi birokrasi. Masyarakat perlu diberikan pemahaman tentang hak-hak mereka dalam menerima pelayanan publik. Dengan pengetahuan yang cukup, masyarakat dapat menuntut hak mereka dan memberikan umpan balik yang konstruktif terhadap pelayanan yang mereka terima. Oleh karena itu, pemerintah harus aktif dalam melakukan sosialisasi tentang layanan publik dan hak-hak masyarakat.*

*Peran media massa juga tidak bisa diabaikan dalam mendukung reformasi birokrasi. Media berperan sebagai alat pengawas yang dapat memberikan informasi kepada masyarakat mengenai kinerja birokrasi. Dengan adanya pemberitaan yang objektif, masyarakat dapat mengetahui mana pelayanan publik yang berkualitas dan mana yang masih bermasalah. Media juga dapat menjadi jembatan antara masyarakat dan pemerintah dalam menyampaikan aspirasi dan kritik.*

*Selanjutnya, dukungan dari lembaga-lembaga internasional juga memberikan kontribusi dalam reformasi birokrasi di Indonesia. Banyak program dan bantuan teknis yang diberikan oleh lembaga internasional untuk membantu pemerintah Indonesia dalam meningkatkan kualitas pelayanan publik. Kerjasama ini seringkali mencakup pelatihan, penyusunan kebijakan, dan penguatan kapasitas lembaga. Dengan dukungan yang tepat, diharapkan birokrasi Indonesia dapat semakin baik dan mampu memberikan pelayanan yang lebih berkualitas kepada masyarakat.*

*Reformasi birokrasi yang berkelanjutan sangat penting untuk meningkatkan kualitas pelayanan publik. Ini bukanlah suatu proses yang dapat diselesaikan dalam waktu singkat, tetapi membutuhkan komitmen dan konsistensi dari semua pihak. Baik pemerintah, pegawai negeri, masyarakat, maupun lembaga-lembaga terkait harus bekerja sama untuk mencapai tujuan bersama. Hanya dengan kolaborasi yang baik, reformasi birokrasi dapat memberikan dampak positif bagi kualitas pelayanan publik di Indonesia.*

*Dalam beberapa tahun terakhir, beberapa indikator menunjukkan adanya perbaikan dalam kualitas pelayanan publik di Indonesia. Hal ini terlihat dari meningkatnya kepuasan masyarakat terhadap pelayanan, serta adanya pengakuan internasional terhadap kemajuan yang dicapai. Namun, tantangan tetap ada, dan pemerintah perlu terus berinovasi untuk menghadapi perubahan zaman. Misalnya, dalam era digital saat ini, pelayanan publik harus mampu beradaptasi dengan perkembangan teknologi yang pesat.*

*Dalam upaya mencapai pelayanan publik yang berkualitas, pemerintah juga harus memperhatikan keberagaman dan inklusivitas. Pelayanan publik harus dapat diakses oleh semua lapisan masyarakat, tanpa terkecuali. Oleh karena itu, penting untuk memperhatikan kebutuhan kelompok-kelompok rentan, seperti perempuan, anak-anak, penyandang disabilitas, dan masyarakat adat. Dengan memberikan perhatian khusus kepada kelompok ini, diharapkan pelayanan publik dapat lebih adil dan merata.*

*Secara keseluruhan, reformasi birokrasi memiliki pengaruh yang signifikan terhadap peningkatan kualitas pelayanan publik di Indonesia. Meskipun masih ada tantangan yang perlu diatasi, langkah-langkah yang diambil menunjukkan arah yang positif. Komitmen dan kerjasama antara semua pemangku kepentingan akan menjadi kunci dalam mencapai tujuan reformasi ini. Dengan terus meningkatkan kapasitas dan integritas birokrasi, diharapkan kualitas pelayanan publik akan semakin baik, dan masyarakat dapat merasakan manfaatnya secara langsung.*

## **Kesimpulan**

Reformasi birokrasi di Indonesia memiliki pengaruh signifikan terhadap peningkatan kualitas pelayanan publik. Upaya ini mencakup berbagai aspek seperti peningkatan kapasitas sumber daya manusia, penerapan teknologi informasi melalui e-government, peningkatan transparansi, serta pemberantasan korupsi. Reformasi juga menekankan pentingnya partisipasi masyarakat dalam pengawasan dan evaluasi pelayanan, serta memperhatikan keberagaman kebutuhan publik. Meskipun terdapat tantangan seperti praktik korupsi dan kapasitas birokrasi di tingkat daerah, reformasi ini telah menunjukkan arah positif dalam meningkatkan efisiensi dan responsivitas pelayanan publik. Dengan komitmen yang berkelanjutan, reformasi birokrasi diharapkan dapat terus membawa perbaikan signifikan bagi masyarakat Indonesia.

## **DAFTAR PUSTAKA**

- Swandana, M., & Syarif, Y. (2003). *Studi Perbandingan Rugi-Rugi Pada Motor Induksi Yang Di Catu Dengan Inverter Sumber Arus (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Kadir, A., & Tarigan, U. (2018). *Peranan Dinas Tata Kota dan Pertamanan dalam Upaya Peningkatan Pelayanan Izin Mendirikan Bangunan (IMB) di Kota Tanjungbalai*.
- Nasution, I., & Hasibuan, M. A. (2012). *Pelaksanaan Koordinasi dalam Sistem Operasional Manajemen di Badan Kepegawaian Daerah Kabupaten Deli Serdang*.
- Nasution, I., & Siregar, T. (2001). *Pendayagunaan Pegawai dalam Upaya Meningkatkan Efektivitas Kerja Pegawai Negeri Sipil pada Sekretariat Daerah Kabupaten Deli Serdang*.
- Tarigan, U., & Batubara, B. M. (2015). *Peran Radio Pemerintah Daerah Kabupaten Deli Serdang (Rpd 2 FM) dalam Menunjang Program Pembangunan Daerah (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Jamil, B., & Barus, R. K. I. (2012). *Peranan Komunikasi Antarpribadi Perawat dalam Menghadapi Proses Persalinan pada Pasien di Klinik Bersalin (Studi Kasus di Klinik Dr Makmur SPOG (K) Sei Mencirim Medan)*.
- Kadir, A., & Nasution, I. (2014). *Tingkat Partisipasi Perempuan dalam Lembaga Dewan Perwakilan Rakyat Daerah Kota Binjai Periode 2009-2014*.
- Kadir, A., & Lubis, Y. A. (2019). *Implementasi Program Bantuan Rumah Layak Huni Untuk Masyarakat Kurang Mampu Di Kecamatan Bagan Sinembah Kabupaten Rokan Hilir Provinsi Riau (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Lubis, A. M., Harahap, A. J., Oki, P., & Lubis, M. S. (2013). *Analisis Hukum Pemberian Kredit Kepada Usahan Kecil dalam rangka Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat di Provinsi Sumatera Utara*.

- Nasution, I., & Dewi, R. (2009). *Hubungan Gaya Kepemimpinan Terhadap Efektivitas Kinerja Pegawai Pada PT. Surecoindo (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Angelia, N., & Batubara, B. M. (2022). *Peranan Dinas Pariwisata dalam Meningkatkan Pengembangan Objek Wisata di Kabupaten Mandailing Natal (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Tarigan, U. (2004). *Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pelaksanaan Pengawasan Masyarakat pada Pemerintahan Kecamatan Birem Bayeun Kabupaten Aceh Timur*.
- Tarigan, U., & Nasution, A. (2003). *Penerapan Program Pendidikan dan Latihan dalam Meningkatkan Efektifitas dan Efisiensi Kerja pada Bagian Umum Sekretariat Daerah Kabupaten Deli Serdang*.
- Nasution, H. T., & Muda, I. (2013). *Usaha-Usaha Lurah Dalam Rangka Pembinaan Masyarakat Untuk Meningkatkan Pembangunan Di Kelurahan Tanah Seribu Kecamatan Binjai Selatan Kota Binjai (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Nasution, I., & Tarigan, U. (2001). *Mekanisme Pemerintahan Desa dalam Melaksanakan Bantuan Pembangunan Desa (Suatu Studi Deskriptif pada Desa Batu Penjemur Kec. Namo Rambe Kabupaten Deli Serdang)*.
- Tarigan, U., & Harahap, B. (2006). *Implementasi Peraturan Daerah Nomor 16 Tahun 2004 Tentang surat Izin Tempat Usaha (SITU) di Kabupaten Gayo Lues*.
- Ahmad, A., Zondra, E., & Yuvendius, H. (2020). *Analisis Efisiensi Motor Induksi Tiga Phasa Akibat Perubahan Tegangan. SainETIn: Jurnal Sains, Energi, Teknologi, dan Industri, 5(1), 35-43*.
- Tarigan, U., & Nasution, A. (2001). *Peranan Tanah Kas Desa (TKD) Terpadu dalam Penerimaan Pendapatan Asli (PAD)(Suatu Tinjauan Deskriptif pada Desa Pisang Pala Kecamatan Galang Kabupaten Deli Serdang)*.
- Harahap, M. Y., & Ritonga, S. (2007). *Pengaruh Pengawasan Badan Pengawas Kabupaten Terhadap Implementasi Pembangunan Desa di Kabupaten Mandailing Natal*.
- Ritonga, S. (2017). *Human Relations Suatu Pengantar Edisi Revisi*.
- Harahap, Y., & Nasution, I. (2001). *Pelaksanaan Pembinaan Pegawai dalam Meningkatkan Disiplin Kerja di Kantor Camat Kecamatan Beringin Kabupaten Deli Serdang*.
- Muda, I., & Angelia, N. (2018). *Peranan Dinas Pariwisata dan Kebudayaan Mengelola Sektor Pariwisata Pantai di Kecamatan Sirombu Kabupaten Nias Barat*.
- Tarigan, U. (2004). *Peranan Pengembangan Sumber Daya Manusia Dalam Meningkatkan Administrasi Pendidikan di Sekolah Lanjutan Tingkat Pertama Negeri 1 Binjai (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Nasution, I., & Tarigan, U. (2017). *Analisis Pemilihan Kepala Desa Serentak Terhadap Demokrasi Local di Desa Tanjung Kabupaten Aceh Tamiang (Studi Kasus Pada Kantor Kepala Desa Tanjung Kabupaten Aceh Tamiang)*.
- Nasution, I., & Hasibuan, A. (2012). *Upaya Pemerintah Dalam Memberdayakan Masyarakat Untuk Meningkatkan Kesejahteraan Di Kecamatan Pasir Limau Kapas Kabupaten Rokan Hilir*.
- Lubis, M. S. (2001). *Asas Prinsip dan Indikator Kota Sehat di Era Otonomi Daerah*.
- Tarigan, U., & Dewi, R. (2018). *Evaluasi Prosedur Pelayanan KTP Elektronik di Kantor Camat Kecamatan Medan Belawan Kota Medan*.
- Dewi, R., & Muda, I. (2013). *Pengaruh Kepemimpinan Dalam Meningkatkan Efektivitas Kerja Pada Kantor Lurah Sumber Mulyo Rejo Kecamatan Binjai Timur Kota Binjai (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Lubis, Y. A., & Batubara, B. M. (2020). *Implementasi Musyawarah Rencana Pembangunan (Studi Musrenbang di Kecamatan Sei Lapan Kabupaten Langkat) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Tarigan, U. (2004). *Implementasi Kebijakan Pemekaran Kecamatan pada Pemerintah Kabupaten Aceh Timur*.
- Tarigan, U., & Dewi, R. (2004). *Fungsi Penataan Kearsipan Dalam Meningkatkan Efektivitas Kerja Pada Bagian Kepegawaian Kantor Pemerintah Kota Tebing Tinggi (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Nasution, I. (2011). *Pengaruh Kepemimpinan Terhadap Peningkatan Prestasi Kerja Pegawai Pada Kantor PT. Perkebunan Nusantara II (PERSERO) Kebun Saentis di Percut Sei Tuan*.
- Lubis, M. S. (2001). *Perbandingan Hasil Pembuatan Peraturan Daerah Antara Badan Legislatif Dengan Eksekutif di Kota Medan*.
- Harahap, M. Y., & Nasution, I. (2001). *Peranan Administrasi Pemerintahan di Kelurahan Lubuk Pakam Kecamatan Lubuk Pakam Kabupaten Deli Serdang (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Lubis, M. S. (2002). *Dampak Upaya Penerapan UU Nomor 34 Tahun 2000 Tentang Pajak Daerah dan Retribusi Daerah di Kabupaten Deli Serdang*.